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263ª Sessão da Comissão de Atividades Acadêmicas do Conselho Universitário. Ata. Aos onze 1 
dias do mês de abril de dois mil e onze, às dez horas, reúne-se na Sala da Biblioteca do Co, a 2 
Comissão de Atividades Acadêmicas, sob a Presidência do Prof. Dr. Luiz Roberto Giorgetti de 3 
Britto e com o comparecimento dos seguintes Senhores Conselheiros: Professores Doutores 4 
Benedito Carlos Maciel, Emma Otta, Flávio Ulhoa Coelho e Renato Janine Ribeiro. Justificou 5 
antecipadamente a sua ausência o Conselheiro Welington Braz Carvalho Delitti. Presente, 6 
também, o Prof. Dr. Rubens Beçak, Secretário Geral. PARTE I - EXPEDIENTE: Havendo 7 
número legal, o Sr. Suplente do Presidente declara aberta a sessão e coloca em discussão e 8 
votação a Ata da 262ª sessão, realizada em 14.03.11, sendo aprovada por unanimidade. Com a 9 
palavra, o Senhor Secretário Geral propõe, diante da concordância dos membros e convidados 10 
dessa Comissão, que as reuniões sejam gravadas, prática já adotada pelo Conselho 11 
Universitário e que as outras Comissões, COP e CLR, aceitaram aderir no presente exercício. 12 
Lembra que a prática fora realizada por muitos anos pelas Comissões, mas que nos últimos 13 
tempos não tem acontecido, excetuando-se no caso do Conselho Universitário, onde as 14 
reuniões são gravadas constantemente. Informa, ainda, que o arquivo servirá de subsídio para 15 
eventuais consultas, por exemplo, a manifestações e transcrições de voto, evitando dissintonia. 16 
Os Conselheiros e convidados são favoráveis e o Prof. Rubens agradece em nome da Secretaria 17 
Geral. Ato seguinte, passa à Ordem do Dia. PARTE II - ORDEM DO DIA: Em discussão: 18 
PERMANÊNCIA DE CARGO DE PROFESSOR TITULAR NO DEPARTAMENTO. 19 
Relator:  Prof. Dr. FLÁVIO ULHOA COELHO - 1. - PROCESSO 2010.1.3106.3.0 - 20 
ESCOLA POLITÉCNICA - Solicita a permanência do cargo de Professor Titular nº 131776, 21 
vago em decorrência da aposentadoria do Prof. Dr. José Deodoro Trani Capocchi, no 22 
Departamento de Metalúrgica e de Materiais da Escola Politécnica. A CAA aprova o parecer 23 
do relator, favorável à permanência do cargo de Professor Titular nº 131.776, vago em 24 
decorrência da aposentadoria do Prof. Dr. José Deodoro Trani Capocchi, no Departamento de 25 
Engenharia Metalúrgica e de Materiais, lembrando que ocorrendo vacância no Departamento, 26 
o cargo deverá ser devolvido ao Banco de Cargos da Universidade. O parecer do relator é do 27 
seguinte teor: "Trata-se de um pedido de permanência de um cargo de Professor Titular no 28 
Departamento de Engenharia Metalúrgica e de Materiais (PMT) da Escola Politécnica, vago 29 
em decorrência da aposentadoria do Prof. José Deodoro Trani Capocchi em 1/06/2010. A 30 
solicitação foi encaminhada pelo departamento em 14/09/2010 e aprovada pelo CTA em 31 
16/9/2010. Algumas tabelas não foram preenchidas (por exemplo, as das folhas 16 e de 25 a 32 
27), mas, a partir da documentação anexada, pode-se inferir parte da informação necessária à 33 
nossa análise. O PMT possui 24 docentes, sendo que 5 são Professores Titulares e 12 são 34 
Professores Associados. Portanto, a porcentagem de Professores Titulares é de 20,82% e a 35 
relação Associados por Titulares é 2,4. Enquanto que a primeira relação não foge à média da 36 
Universidade, a proporção de Professores Associados é relativamente alta. Dos 12 Professores 37 
Associados, 9 possuem Bolsa de Produtividade em Pesquisa do CNPq (4 no nível 1 e 5 no nível 38 
2) e 11 têm tido uma atuação significativa na Pós-Graduação, que é nível 6 da CAPES. 39 
Percebe-se que todos os Professores Associados têm publicado de forma constante e com 40 
qualidade e, em particular, existem pesquisadores do departamento qualificados a pleitearem o 41 
cargo de Professor Titular. Em vista do exposto acima, sou favorável à manutenção do referido 42 
cargo de Professor Titular no Departamento de Engenharia Metalúrgica e de 43 
Materiais."  Relator:  Prof. Dr. LUIZ ROBERTO GIORGETTI DE BRITTO - 2. - 44 
PROTOCOLADO 2011.5.24.44.9 - INSTITUTO DE GEOCIÊNCIAS - Solicita a 45 
permanência de cargo de Professor Titular, vago em decorrência da aposentadoria do Prof. Dr. 46 
Adilson Carvalho, no Departamento de Geologia Sedimentar e Ambiental. A CAA aprova o 47 
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parecer do relator, contrário à permanência do cargo de Professor Titular nº 266353, vago em 48 
decorrência da aposentadoria do Prof. Dr. Adilson Carvalho, no Departamento de Geologia 49 
Sedimentar e Ambiental. O citado cargo deverá ser reposto ao Banco de Cargos da 50 
Universidade. O parecer do relator é do seguinte teor: "O Departamento de Geologia 51 
Sedimentar e Ambiental do IGc conta no momento com 31 docentes. O Departamento tem 3 52 
professores associados e 8 professores titulares, portanto com uma relação titulares/total de 53 
docentes equivalente a 25,8% e de associados em relação aos titulares de 0,38. Nenhum dos 3 54 
professores associados do Departamento tem mais de 5 anos decorridos de sua livre-docência, 55 
e foram realizados 3 concursos de professor titular no Departamento nos últimos 5 anos e 5 nos 56 
últimos 10 anos. Entre os 8 professores titulares, 6 são detentores de bolsa de produtividade do 57 
CNPq (entre 1B e 1D), enquanto entre os 3 associados, 2 são bolsistas (níveis 1D e 2). A 58 
produção acadêmica do Departamento pode ser classificada como boa, com visível 59 
heterogeneidade. O Departamento atua aparentemente em 3 programas de pós-graduação da 60 
unidade, que têm notas entre 4 e 6 (dois com nota 4 e um com nota 6) na última avaliação 61 
CAPES. Conclusão: Em função do exposto acima, julgamos que há pouca demanda qualificada 62 
por cargos de professor titular no Departamento, além de uma relação titulares/total de 63 
docentes relativamente alta. Dessa forma, somos contrários à concessão da permanência do 64 
cargo no Departamento."  Relator:  Prof. Dr. WELINGTON BRAZ CARVALHO 65 
DELITTI - 3. - PROTOCOLADO 2010.5.2375.11.6 - ESCOLA SUPERIOR DE 66 
AGRICULTURA "LUIZ DE QUEIROZ" - Solicita a permanência do cargo de Professor 67 
Titular, vago em decorrência da aposentadoria do Prof. Dr. Evoneo Berti Filho, no 68 
Departamento de Entomologia e Acarologia. Na reunião de 14.03.11, o processo foi retirado de 69 
pauta (14.03.11). O processo é retirado de pauta.  Em discussão: RELATÓRIO DE 70 
NÚCLEO DE APOIO. Relator:  Prof. Dr. BENEDITO CARLOS MACIEL - 1. - 71 
PROCESSO 2010.1.26993.1.7 - NÚCLEO DE APOIO À PESQUISA EM 72 
MICROSCOPIA ELETRÔNICA NA AGROPECUÁRIA - Relatório Quinquenal de 73 
Atividades do Núcleo de Apoio à Pesquisa em Microscopia Eletrônica na Agropecuária - 74 
NAP-MEPA, referente ao período de 2005-2010. Carta do Coordenador do NAP-MEPA, Prof. 75 
Dr. Francisco André Ossamu Tanaka, ao Pró-Reitor de Pesquisa, Prof. Dr. Marco Antonio 76 
Zago, encaminhando o Relatório Quinquenal de Atividades do Núcleo, referente ao período de 77 
2005-2010 (30.09.10). Formulário para parecer de assessoria: aprova o Relatório de 78 
Atividades, classificando-o como ótimo. Parecer da Câmara dos NAPs: aprova, de acordo 79 
com o parecer do assessor, o Relatório de Atividades e a prorrogação das atividades do Núcleo 80 
de Apoio à Pesquisa em Microscopia Eletrônica Aplicada à Pesquisa Agropecuária - 81 
NAP-MEPA, pelo período de cinco anos (28.02.11). Parecer do CoPq: aprova o Relatório 82 
Quinquenal de Atividades apresentado pelo Núcleo de Apoio à Pesquisa em Microscopia 83 
Eletrônica na Agropecuária - NAP-MEPA, bem como a prorrogação de suas atividades pelo 84 
período de 5 anos (16.03.11). A CAA aprova o parecer do relator, favorável ao Relatório 85 
Quinquenal de Atividades do Núcleo de Apoio à Pesquisa em Microscopia Eletrônica na 86 
Agropecuária - NAP-MEPA, referente ao período de 2005-2010, bem como à prorrogação de 87 
suas atividades. O parecer do relator é do seguinte teor: "Trata-se de análise do relatório 88 
quinquenal de atividades do Núcleo de Apoio à Pesquisa em Microscopia Eletrônica na 89 
Pesquisa Agropecuária, referente ao período 2005-2010 e solicitação de prorrogação de 90 
atividades. O MEPA foi criado em 1995 como núcleo interdisciplinar com o objetivo de 91 
desenvolver atividades de pesquisa nessa área do conhecimento, estando atualmente sob a 92 
coordenação do Prof. Dr. Francisco André Ossamu Tanaka. Não obstante o núcleo seja 93 
composto fundamentalmente por docentes da ESALQ, ele promoveu a interação de número 94 



 

12/05/2011 14:52  

3 

expressivo de pesquisadores de várias unidades da USP, de outras universidades públicas, 95 
institutos de pesquisa e, até mesmo de instituições privadas, oferecendo suas instalações para o 96 
desenvolvimento de projetos de pesquisa. Entre 2005 e 2010, foram envidados esforços para 97 
assegurar o pleno funcionamento das instalações e equipamentos mediante a captação de 98 
recursos. No período, o Núcleo recebeu aproximadamente 50 pesquisadores para treinamento, 99 
incluindo graduandos, pós-graduandos e pós-doutores. Foram ministrados, neste período, 29 100 
cursos com 916 participantes de múltiplas instituições. A produção científica neste período foi 101 
bastante expressiva: 328 publicações completas em periódicos. Destaque-se também a 102 
captação de recursos junto a órgãos de fomento nacionais que totalizaram R$ 3.000.000,00 e 103 
US$ 640,000.00. Com base nestes elementos, considero que o Núcleo atingiu os objetivos 104 
propostos, desenvolvendo projetos de interesse para o desenvolvimento do país que resultaram 105 
em expressiva produção científica e formação de recursos humanos bastante significativa. 106 
Assim, o parecer é favorável à aprovação do relatório e à continuidade das atividades do 107 
Núcleo." O processo, a seguir, deverá ser submetido à apreciação da COP e, posteriormente, ao 108 
Conselho Universitário.  Relator:  Prof. Dr. RENATO JANINE RIBEIRO - 2. - 109 
PROCESSO 2010.1.33174.1.8 - NÚCLEO DE ESTUDOS DA VIOLÊNCIA - Relatório 110 
Bienal de Atividades do Núcleo de Estudos da Violência - NAP-NEV, referente ao período de 111 
2008-2010. Ofício do Coordenador do NAP-NEV, Prof. Dr. Sérgio França Adorno de Abreu, 112 
ao Pró-Reitor de Pesquisa, Prof. Dr. Marco Antonio Zago, encaminhando o Relatório Bienal de 113 
Atividades do Núcleo, referente ao período de 2008-2010 (22.11.10). Formulário para parecer 114 
de assessor: aprova o Relatório Bienal de Atividades do NAP-NEV, classificando-o como 115 
ótimo. Parecer da Câmara de NAPs: recomenda, de acordo com o parecer do assessor, a 116 
aprovação do Relatório Bienal de Atividades do Núcleo de Estudos da Violência - NAP-NEV 117 
(28.02.11). Parecer do CoPq: aprova o Relatório Bienal de Atividades apresentado pelo 118 
Núcleo de Estudos da Violência - NAP-NEV (16.03.11). A CAA aprova o parecer do relator, 119 
favorável ao Relatório Bienal de Atividades do Núcleo de Estudos da Violência - NAP-NEV, 120 
referente ao período de 2008-2010. O parecer do relator é do seguinte teor: "Trata-se, como já 121 
afiança o primeiro assessor, de relatório ótimo. O NEV, ao mesmo tempo que desenvolve 122 
atividades de impacto sobre a sociedade brasileira, no sentido de coibir a violência, 123 
especialmente policial, continua realizando pesquisas que permitem aprimorar as propostas de 124 
políticas públicas para o País. O único ponto em que o núcleo não pôde realizar a contento 125 
aquilo a que se propunha deveu-se a não ter, o poder público, propiciado o acesso à 126 
documentação e dados necessários. A recomendação é, pois, a de aprovação do relatório." O 127 
processo, a seguir, deverá ser submetido à apreciação do Conselho Universitário."  Em 128 
discussão: CRIAÇÃO DE ÓRGÃO DE INTEGRAÇÃO - NÚCLEO. Relator:  Prof. Dr. 129 
WELINGTON BRAZ CARVALHO DELITTI - 1. - PROCESSO 2010.1.27852.1.8 - 130 
NÚCLEO DE APOIO À PESQUISA EM BIOENERGIAS E SUSTENTABILIDADE - 131 
NAP-BS - Proposta de criação do Núcleo de Apoio à Pesquisa em Bioenergias e 132 
Sustentabilidade - NAPBS. Proposta de criação do Núcleo de Apoio à Pesquisa em Bioenergias 133 
e Sustentabilidade, encaminhada pelo Coordenador do Núcleo, Prof. Dr. Antonio Roque 134 
Dechen. Ofício da Coordenadora da Câmara dos NAPs, Prof.ª Dr.ª Maria Inês Rocha Miritello 135 
Santoro, ao Coordenador do NAPBS, solicitando algumas informações complementares à 136 
proposta encaminhada, nos moldes do "Roteiro para apresentação de propostas de criação de 137 
Núcleos de Apoio à Pesquisa - NAPs" (15.10.10). Proposta de criação do Núcleo de Apoio à 138 
Pesquisa em Bioenergias e Sustentabilidade, encaminhada nos moldes solicitados pela Câmara 139 
de NAPs. Ofício da Coordenadora da Câmara de NAPs ao Coordenador do NAPBS, 140 
solicitando que envie material complementar, informando de que maneira o Núcleo fará a 141 
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integração dos vários projetos de pesquisa propostos, para encaminhamento ao parecerista 142 
externo (15.10.10). O Núcleo encaminha as informações solicitadas pela Câmara de NAPs. 143 
Parecer de Assessor ad hoc: recomenda a aprovação da proposta. Parecer da Câmara de 144 
NAPs: a Coordenadora recomenda, ad referendum da Câmara e de acordo com o parecer 145 
externo, a aprovação da proposta de criação do Núcleo de Apoio à Pesquisa em Bioenergias e 146 
Sustentabilidade - NAPBS (27.10.10). Parecer do CoPq: aprova a criação do Núcleo de Apoio 147 
à Pesquisa em Bioenergias e Sustentabilidade - NAPBS (26.10.10). Na reunião de 14.03.11, o 148 
processo foi retirado de pauta (14.03.11). O processo é retirado de pauta.  Em discussão: 149 
DISCUSSÃO. 1. - CARGOS DE PROFESSOR TITULAR - Proposta de consolidação das 150 
diretrizes gerais para distribuição e concessão de cargos de Professor Titular. O Professor 151 
Benedito Maciel procede a leitura do documento. Com relação ao item 3 da proposta, o Prof. 152 
Renato Janine questiona se as Congregações estabelecem as diretrizes. Manifesta que é 153 
importante que toda Unidade tenha suas diretrizes para distribuição dos cargos, pois é uma 154 
garantia de que os critérios não mudarão posteriormente. E essas diretrizes poderiam ser 155 
submetidas depois à apreciação da CAA. O Prof. Britto diz que é uma boa proposta que poderá 156 
ser colocada. São sugeridas algumas alterações nos itens da proposta, quais sejam: no item 7-e 157 
(colocar o subitem 'e' como 'b'); no item 13 (acrescentar, no final do item 'na forma prevista no 158 
item 2); no item 14 (acrescentar, no final do item 'sob pena de provisoriamente incorporar-se ao 159 
banco da Unidade.'); excluir o item 15; item 16 (substituir a palavra 'referendado' por 160 
'apreciado'); no item 17 (alteração do texto da seguinte forma: '... a CAA analisará o mérito da 161 
solicitação de permanência desse cargo no mesmo Departamento ou na Unidade, mediante 162 
proposta da Congregação da Unidade, obedecendo-se ...'); item 21 (alterar o texto da seguinte 163 
forma: 'A CAA analisará solicitações isoladas encaminhadas pelas Congregações das Unidades 164 
para concessão de ...' e extinção do subitem 'd'). O Prof. Rubens Beçak atenta que há alguns 165 
itens que necessitam de um estudo mais aprofundado, tomando cuidado para não contradizer o 166 
que reza o Regimento Geral. Sugere que após o documento ser consolidado com as sugestões 167 
dos membros, que este seja encaminhado à Secretaria Geral para um estudo mais detalhado 168 
neste sentido. A Prof.ª Emma Otta questiona sobre o estabelecimento de nova data para as 169 
Unidades encaminharem seus Planos de Meta. O Prof. Rubens Beçak esclarece que a CPA é 170 
quem estabelece esta data, porém vai perguntar se já há alguma previsão. O Prof. Britto 171 
informa que fica já estabelecido que na próxima reunião da Comissão a discussão sobre a 172 
proposta de diretrizes voltará para nova rodada de sugestões e discussões.  Nada mais havendo 173 
a tratar, o Senhor Presidente agradece a presença de todos, dando por encerrada a reunião às 174 
12h. Do que, para constar, eu,_____________________________________, Renata de Góes 175 
C. P. T. dos Reis, Analista Administrativo da Secretaria Geral, designada pelo Secretário Geral, 176 
lavrei e solicitei que fosse digitada esta Ata, que será assinada pelos Conselheiros presentes à 177 
Sessão em que for discutida e aprovada e por mim assinada. São Paulo, 11 de abril de 2011. 178 


